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记忆中抹不去的几件小事

朱! 少! 平
（北京应用物理与计算数学研究所 北京 4%%%55）

! ! 第一次见到于敏先生是 4’5$ 年 ’ 月，那时我刚

到北京应用物理与计算数学研究所，于先生是所长-
作为一名年轻的科研人员，那时候当面向于敏先生

请教的机会不多，但认认真真拜读过于敏先生写的

一本内部讲义- 很为于先生的学识折服，因为在讲义

中于先生易懂且严密地论述了一些非常复杂的科学

问题- 后来又读过于敏先生写的另一本内部讲义

《等离子体动力学理论》，更加深了对于先生学术造

诣的认识-
与于敏先生比较频繁的接触始于 4’’5 年年初

我回国参加激光聚变研究- 回国之前，我对激光聚变

研究了解不多，如何尽快在该方面开展工作是一个

问题- 当时，应用物理与计算数学研究所主管激光聚

变研究的副所长张维岩（同时兼任国家高技术惯性

约束聚变主题总体与靶物理理论研究专题组长）专

门组织召开了一次会议，参加人有张维岩、于敏、贺

贤土（当时为国家高技术惯性约束聚变主题首席科

学家）、常铁强（在张维岩之前担任总体与靶物理理

论研究专题组长）和我- 会议的议题就是讨论如何

使我尽快进入激光聚变研究，按照张维岩同志的说

法是“找一切入点”- 在会上，于敏先生非常细致地

询问了我在国外的研究情况及对激光聚变研究的认

识，并对我如何进入激光聚变研究提出了建议- 这是

一次使我非常感动的会议，一是为研究所表现出的

对一名科研人员关心而感动，二是为于敏这样的前

辈对后人的提携而感动- 我非常感谢这次会议提出

的建议，正是按照与会者的建议，自己从激光靶耦合

物理中的电子热传导问题切入，由点至面地对激光

聚变理论研究的总体情况有了较全面的了解和理

解-
在此后的研究工作中，得到于敏先生指教的机

会渐渐增多，获益匪浅- $%%% 年初，我担任总体与靶

物理理论研究专题组长不久，于敏先生曾两次找我

谈话，两次谈话的时间长达 # 个多小时- 这两次谈话

中，于敏先生从激光等离子体相互作用到聚变点火

和燃烧，从如何分解研究到如何综合研究，从激光聚

变理论研究自身能力建设到如何为其他研究领域服

务，全面细致地阐述了他的看法并提出了许多建议-
这两次谈话对我此后组织激光聚变理论研究具有重

要的指导意义- $%%6 年 6 月，我把自己对研究所科

研工作的一些想法写成文字请于敏先生指教- 于敏

先生非常认真地做了修改，并细致坦率地提出了他

的看法和建议- 通过这几年与于敏先生的接触，我把

对他的印象归纳为：学识渊博、大家风范，奖掖后进、

长者风度-
这几年的接触，除了对于敏先生的学识、才华有

很深的认识外，还有一点作为他个人的学风也给我

留下了非常深刻的印象- 众所周知，于敏先生是我国

杰出的理论物理学家、中国科学院院士、两弹一星功

勋奖章获得者，论才学、论对国家的贡献，出其右者

不会太多- 然而，于敏先生对所面对的科研人员，无

论是资历、造诣高的，还是初登科研殿堂的，均抱以

尊重的态度- 这些年来，与于敏先生一起开会的次数

比较多- 每次开会，于先生都是以“ 倾听”的态度聆

听报告，与此同时，也对报告本身提出一些问题、发

表一些看法- 对于科研人员，特别是对年轻的科研人

员，听众里有于敏先生这样的“ 巨匠”，定会给他以

极大的鼓舞，使他讲得更加投入，更富有激情-
“科学没有国界，但是科学家有祖国”，也是于

敏先生等老一辈科学家留给我们的最宝贵的精神财

富- 于敏先生以强烈的科学报国热忱，服从祖国的需

要，一生为国家的科学技术和国防科技事业奋斗- 虽

然如今于敏先生已是耄耋之年，但他以国运为己运，

对科学研究的执着和对国家科学技术发展的激情并

未随其年龄的增高而减弱- 4’’’ 年 5 月，国家高技

术惯性约束聚变主题总体与靶物理理论研究专题召

开“激光等离子体相互作用”研讨会- 会议讨论期

间，于敏先生针对激光聚变研究讲了一段话，大概意

思如下：“激光聚变研究非常重要，国家对激光聚变

研究也非常支持，这些年也取得了相当的进展，从事

激光聚变研究的同志应该珍惜，应该加倍努力- 如果

4% 年、4# 年后，激光聚变研究不能实现我们的研究

目标，我们对不起国家，也难以向科学界交待- 我们

的年轻科研人员一定要认识到这一点，要有责任感、
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使命感、紧迫感& ./ 年、.0 年后，我可能不在人间了，

别人要指责我，只有鞭尸，而你们年轻人一定要向国

家负责& ”当时听了这段话，有一种心灵上的震撼&
我想在场的年轻科研人员均感受到一名老科学家对

国家的忠诚，对事业的热爱，对后辈的期待& 事实上，

这些年在多种场合，于先生语重心长地多次谈及事

业发展和年轻人应当具有的责任感、使命感、紧迫

感& 最近一次他的讲话是在 1//0 年年初为共产党员

先进性教育活动而召开的老专家座谈会上&
于先生对待科学研究非常严肃、严谨，而紧张工

作之余表现出的诙谐与幽默，则使人感到轻松愉悦，

显其平易近人的个人魅力& 一次国家高技术惯性约

束聚变主题开工作会议间隙，有几位北京应用物理

与计算数学研究所的老同志一起闲聊，聊到所里不

少老同志的绰号& 我就问旁边一位老同志说“ 你的

绰号是什么”，另一位老同志马上回应说“ 他叫臭

鱼”& 全因了这位同志姓于& 这时于先生插了一句：

“我这条鱼，不臭”& 此话一出，乐得大家哈哈大笑&
因学术讨论紧绷的神经松弛了许多&

通过与于敏先生接触的这些年，我感到，基于先

生所处的时代和科研经历，他无法像科学工作者通

常所做的那样著书立说，并在所获得的科学成就上

打上个人的标记，我们看到的于先生的学术心得大

都来自于内部资料和会议讲话& 他只能使个人首先

服从于国家的需要，在祖国的核武器事业中，他是勇

敢的先行者之一，他与一批老科学家在科学园地中

披荆斩棘、攻关破隘，给后来者开辟领域，指引道路&
他以自己渊博的知识和丰满厚重的人生经历，不仅

缔结了一串闪光的科研硕果，也留下了一笔宝贵的

精神财富& 作为一个晚辈，这些年在和于先生的接触

与交流中，也获得了很多教益与启迪& 于敏先生的成

就和经历，是我和所有后辈学子心中一本永远读不

够的大书、巨著&
值此于敏先生八十华诞之际，我追溯与于敏先

生接触的往事及我的内心感受，以表达我衷心的祝

福& 祝愿他快乐、健康、长寿& 记述这几件小事，一是

因为于敏先生学识渊博，对国家的贡献很大，以该方

面为题做文章非我能力所及；二是我认为以小也是

能够见大的

#############################################
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#

#############################################
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#

,

,,

,

&

·信息服务·

- 2345，67% 8439，:& ;& <& ;7#"7=>73，1//?- -

!"#$ "%& ’&()%(*+ ,-.""/ #$ 0.1,#-,
023 )3 45 )6789:;65: <= 02>?4@?，(77A46B 02>?4@?，85B (?:9<5<;>
(968? <= 96?689@2：*698269:C #;8D45D 85B ?76@:9<?@<7>，*698?@8A6 +A6@:9<54@?，

02<:<54@ E85BD87 ?:9F@:F96?，585<6A6@:9<54@ GF85:F; ?:9F@:F96?，H4<I72>?4@?，

"94D45? <= /4=6，(?:9<5<;>，+A6;65:89> 089:4@A6? 02>?4@?3 *68@245D，96?689@2
8??4?:85:?247?，85B =6AA<J?247? 896 8K84A8EA63
!""#$%&’$()：2::7：L LJJJ3 9743 6BF LB67: LD98BI?69K4@6? L
*)+(,-&’$()：2::7：L LJJJ3 9743 6BF LB67: L72>? L
.-&$#：D98B72>?4@?M9743 6BF

·!""·

于敏先生八十华诞专题


